



ARCHÄOLOGIE LIVE 2024

BESICHTIGUNGEN, FÜHRUNGEN UND EVENTS

Der lange Weg zur Stadt.
Basel 50000 v. Chr. – 800 n. Chr.
Dienstag, 6.2.2024, 19.30 Uhr
Guido Lassau, Peter-Andrew Schwarz

Die Herausgeber von Band 1 der neuen Basler Stadtgeschichte präsentieren das Ergebnis der langjährigen Arbeit eines vielköpfigen Teams. Ein Vortrag des Basler Zirkels für Ur- und Frühgeschichte.
Ort: Kollegiengebäude der Universität Basel, Hörsaal 001

Vernissage Stadt.Geschichte.Basel
Montag, 11.3.2024, 18.30 Uhr
Mit Spannung erwartet, nun sind sie da: die ersten vier Bände der neuen Basler Stadtgeschichte! Die Archäologische Bodenforschung lieferte zur Ur- und Frühgeschichte Basels viele wichtige Erkenntnisse und der Kantonsarchäologe Guido Lassau ist Mitherausgeber des ersten Bandes. Der Christoph Merian Verlag und die Stadt.Geschichte.Basel laden herzlich ein zur Vernissage. Weitere Informationen unter: www.stadtgeschichtebasel.ch

Basler Geschichtstage
«Feuer und Flamme»
11.–16.3.2024
Unter dem Motto «Feuer und Flamme» bieten über 30 Institutionen und Vereine aus der Region Basel mit mehr als 60 Veranstaltungen ein Feuerwerk der Geschichte. Weitere Informationen unter: www.baslergeschichtstage.ch

«Feuer und Flamme» – Der Stadtmauerturm und das Erdbeben von 1356
Montag, 11.3.2024, 12.30–13 Uhr
Dienstag, 12.3.2024, 17.30–18 Uhr
Dagmar Bargetzi

Kurzführung im Rahmen der Basler Geschichtstage: Am Kohlenberg liegt der Lohnhof-Eckturm, der zu den beiden älteren Grossbasler Stadtmauern gehört. Beim grossen Erdbeben am 18. Oktober 1356 wurde der Turm schwer beschädigt. Treffpunkt: bei der Treppe zum mittelalterlichen Stadtmauerturm zwischen Kohlenberg 10 und Kohlenberg 20

«Feuer und Flamme» – Basler Stadtbrände im archäologischen Befund
Donnerstag, 14.3.2024, 19 Uhr
Marco Bernasconi
Bei archäologischen Grabungen kommen immer wieder Brandschichten zum Vorschein, die von Stadt- und Quartierbränden zeugen. Im Vortrag werden einige Fundstellen vorgestellt, in denen Brandschutt aus dem Mittelalter freigelegt wurde.



Spätmittelalterliche Keramik aus dem Brandschutt eines Kellers am Marktplatz. Foto: Philippe Saurbeck.

Führungen zur neugestalteten Informationsstelle
«Römische Umfassungsmauer»
Samstag, 27.4.2024, laufend zwischen 13 und 16 Uhr
Dagmar Bargetzi

Die neu gestaltete Infostelle beim Schlüsselberg thematisiert die spätantike Umfassungsmauer und die darin verbauten Grabsteine. Hörgeschichten geben u. a. einen Einblick, wie die in den Grabinschriften genannten Menschen gelebt haben könnten. An diesem Samstag haben Sie die Möglichkeit, die neue Audio-Installation kennen zu lernen. Treffpunkt: im Hof des Schulhauses zur Mücke, Schlüsselberg 14

Ausstellung: Geborgen aus dem Untergrund – Archäologische Funde aus dem Zentrum Basels
18.5.2024 – 16.3.2025
Sarah Wicki

Spektakuläre Funde aus 1700 Jahren beleuchten die Entwicklung des Marktplatzes und der angrenzenden Strassen. Sie zeugen u. a. von einem verheerenden Quartierbrand. Ab Mai 2024 sind sie im Museum Kleines Klingental ausgestellt und erzählen anschaulich die Geschichte des Basler Stadtzentrums. Ort: Museum Kleines Klingental
Öffentliche Führungen:
Mittwoch, 22.5.2024, 14.30 Uhr
Samstag, 15.6.2024, 14.30 Uhr
Mittwoch, 28.8.2024, 14.30 Uhr
Samstag, 21.9.2024, 14.30 Uhr
Mittwoch, 16.10.2024, 14.30 Uhr
Sonntag, 8.12.2024, 11 Uhr

Europäischer Tag des Denkmals
Samstag, 7.9.2024
Auch in diesem Jahr beteiligt sich die Archäologische Bodenforschung zusammen mit der Denkmalpflege am Europäischen Tag des Denkmals. Weitere Informationen unter: www.kulturerbe-entdecken.ch

Auf den Spuren des Kaisers Valentinian
Samstag, 21.9.2024, 13.30 Uhr
Andrea Hagendorn
Vor 1650 Jahren hielt sich der römische Kaiser Valentinian (321–375 n. Chr.) am Rheinknie auf. Auf unserem Spaziergang durch das moderne Basel begeben wir uns auf die Spuren des Herrschers und entdecken das antike Basilia. Treffpunkt: Eingang zur Theodorskirche
Kosten: eine Fahrt mit der Fähre

mittwoch-matinee – Die Antike zum Erzählen bringen
Mittwoch, 23.10.2024, 10 Uhr
Andrea Hagendorn, Dagmar Bargetzi

In der neugestalteten Infostelle beim Schlüsselberg wird die Antike mit Hilfe von Lebensbildern und Hörgeschichten zum Leben erweckt. Erfahren Sie mehr über die historischen und archäologischen Hintergründe und werfen Sie einen Blick hinter die Studiokulissen. Nach einem kurzen Vortrag findet ein gemütlicher Spaziergang zur Infostelle statt, die anschliessend besichtigt werden kann. Kosten: 10.–

Die Antike zum Erzählen bringen
Donnerstag, 24.10.2024, 18.15 Uhr
Andrea Hagendorn, Dagmar Bargetzi
Wiederholung des Vortrags und der Besichtigung der Infostelle beim Schlüsselberg.

Save the Date Museumsnacht 2025
Freitag, 17.1.2025
Mehr Informationen unter www.museumsnacht.ch

Sofern nicht anders vermerkt finden die Veranstaltungen im Vermittlungsraum der Archäologischen Bodenforschung am Petersgraben 11 statt.

Mehr Informationen zu den Veranstaltungen und zur Archäologie in Basel unter www.archaeologie.bs.ch



archäologische bodenforschung basel-stadt